

GAZETA DE MADRID

DEL JUEVES 19 DE SETIEMBRE DE 1811.

AUSTRIA.

Viena 11 de agosto.

El algodón está aquí muy barato, porque diariamente llegan nuevas remesas, y se vende muy poco. Los comerciantes griegos establecidos en Turquía, y aun los de Viena, hicieron grandes acopios, creyendo que el gobierno francés prolongaría el tiempo fijado para la importación de los algodones á Francia por el Rin; en el día los almacenes están llenos, y no tienen salida; fuera de que se han visto ya las ventajas del camino abierto al comercio por la Bosnia y la Iliria. El algodón no tarda más que 60 días (no comprendiendo la cuarentena) para venir desde Salónica á Trieste, y llega en un excelente estado. Los habitantes de los países del tránsito construyen barracas para abrigo y comodidad de las carabanas, y los baxas cuidan de su seguridad. Las primeras salieron á fines de mayo; pero las grandes remesas se harán para el otoño, después de concluida la cosecha del algodón. Los albaneses y los bosniacos empiezan á dedicarse á este comercio: el de Salónica lo hacían hasta ahora los griegos casi exclusivamente, y los pagos se hacían en Constantinopla.

La nueva leva que ha mandado hacer el general en jefe servio con autorización del senado, encuentra grandes dificultades en su ejecución. Los servios están ya cansados de guerra, desertan muchos, y no se atreven á usar de rigor con ellos. El general M'aden, que manda provisionalmente el campo de Deligrado, se queja de que los refuerzos, de que tanto necesita, no llegan sino muy lentamente. Todavía no se ha organizado el cuerpo servio que debe formarse en el Morawa inferior; el del Drina no es numeroso, siendo así que el ejército turco de Bosnia recibe diariamente nuevos refuerzos.

Se dice que un grueso cuerpo de tropas turcas ha pasado el Danubio á 6 leguas más arriba de Silistria, y que ha entrado en la Valaquia.

GRAN DUCADO DE WURTZBURGO.

Wurtzburgo 16 de agosto.

Escriben de Kleinrinderfeld que han padecido allí desastres tan grandes, como los que en otras partes han causado este año las frecuentes tempestades. El 8 de agosto aparecieron por la parte de sud-este varias nubes densas, y venían tan bajas, que á cada instante se creía que iban á abrirse; pero luego que llovió un poco, se quedó el cielo sereno. Un cuarto de hora después volvieron á presentarse por el norte otras nubes parecidas á las primeras, y descendieron una enorme cantidad de agua, y luego se supieron los estragos que había causado este fenómeno. Un hombre, que estaba en una eminencia enfrente de Kleinrinderfeld, dijo que había visto dos nubes blancas, de donde salía un olor pareci-

do al de un incendio. Es verosímil que estas nubes baxarian hasta el suelo, haciendo remolinos como las mangas marinas, sin que los habitantes, que huyeron con la lluvia, hubiesen oído más que un ruido sordo y el estallido de los árboles. En efecto, esta especie de manga marina ha arrancado de raíz ó tronchado los árboles, ó desgajado sus ramas en un espacio de más de 200 pies, al mismo tiempo que caía una lluvia copiosa por todos lados, pero sin hacer daño. La manga rompió un árbol muy corpulento, y lo llevó á más de 30 pasos. El viento atontó é hizo caer en tierra á un buitre. Un carpintero, que estaba trabajando en un bosque inmediato, vió por espacio de un cuarto de hora andar por el aire las ramas de encina que el viento había hecho pedazos.

GRAN BRETAÑA.

Londres 12 de agosto.

ASAMBLEA CATOLICA DE TIPPERARI.

El jueves se reunió en Cloumel una asamblea muy numerosa y respetable del condado de Tipperari. No tenemos bastante tiempo para poder dar razón individual de las formalidades con que se ha celebrado esta junta, y así nos contentaremos por ahora con decir que ha elegido 10 por miembros para la comisión católica.

Los católicos han recibido 20 declaraciones formales de otros tantos magistrados que no quieren prestar su asenso á la proclama, ni ejecutar lo que en ella se manda. Mr. Prittie, representante del condado, asistió á la asamblea, y se asegura que el lord Lismore le ha ofrecido sus buenos oficios, si los juzga necesarios. (*The Times.*)

Las noticias de Irlanda son más interesantes de lo que quisiéramos. Los *convencionistas*, á pesar de haber amenazado al gobierno que pondrá en ejecución la lei que se supone dirigida particularmente contra ellos, han continuado juntándose, y ha resultado de esto que muchos han sido arrestados. Así que, se presentará esta cuestión ante un *juri* de un modo constitucional á principios, según se supone, de la sesión próxima. Bien quisiéramos que estos *convencionistas* se tomaran la molestia de considerar quan poco importante es el objeto de sus debates; porque si la lei en el estado actual no puede contener los males de que se quejan, no deben dudar que se hará muy pronto alguna reforma en ella. No tratan pues más que de agitar los ánimos, y llamar la atención pública hácia un punto, que en sí mismo es de muy poca importancia, y que dentro de poco dexará aun de tener el poco interés que tiene en el día.

Decimos que esta es una cuestión de poca importancia en sí misma, porque no hai ningún hombre racional que, examinándola con indiferencia, no vea claramente que no tiene ninguna relación

con el derecho de petición. Nadie niega este derecho, y el negarlo sería lo mismo que sostener que no tenemos derecho á respirar; pero hai muchos medios legales constitucionales y nada sospechosos para dirigirse al trono y á las dos cámaras del parlamento. ¿Por qué los *convencionistas* no se valen de cualquiera de ellos, sino que prefieren uno que es dudoso, por no decir mas, y que se le puede considerar como peligroso? Supongamos un caso en un todo semejante. Un rentero tiene muchos caminos expeditos y cómodos para ir á casa de su propietario siempre que quiera ir á quejarse ó á comunicarle algunos negocios; pero que se le antoja dexar todos estos caminos que le estan expeditos, y por los quales tiene derecho á pasar, y echa por otro camino extraviado y obscuro, y por el que no tiene probablemente derecho á pasar. Aun mas: este camino no solamente es un camino de travesía, sino que es muy expuesto, porque á derecha é izquierda hai depósitos de pólvora, y necesita llevar teas encendidas para ver por donde va. Aunque no lleve en esto mala intención, sin embargo, ¿no es una imprudencia, por no decir mas, empeñarse absolutamente en tomar este camino? ¿No es querer que se sospeche de su conducta? ¿No es ponerse en peligro inminente de hacerse á sí propio algún mal de consideracion, y hacérselo á los renteros convecinos y á su amo? Así que, no podemos menos de exhortar á los irlandeses adictos al gobierno á que exáminen con madurez esta cuestion; y aun quando resultase, lo que no es creible, que el rumbo que siguen no es ilegal en todo rigor, lo sería muy pronto, porque una reunion de hombres, que se juntan para un objeto de interes público en virtud de poderes recibidos, es una innovacion; y en el estado presente de la Irlanda puede temerse que una innovacion semejante tenga resultados muy peligrosos.

Extractos del Evening-post.

DUBLIN. ¡Que la nacion cuente con una plena confianza en las intenciones del regente! S. A. R. sabe que los irlandeses solos son capaces de poner á su familia al abrigo de la suerte regular de los príncipes de Alemania.

Los ingleses por lo general son arrogantes é imperiosos, porque son ricos, y groseros porque son ignorantes. Nadie puede oponerse á sus preocupaciones, porque han sido (lo que nunca serán los irlandeses) regicidas atroces. El Príncipe teme á este pueblo turbulento; y no puede escuchar y hacer justicia, facilitando la admision de los católicos al goce de los derechos de la constitucion, sin poner en peligro sus derechos á la corona. Hasta aqui la conducta del Príncipe ha sido prudente, y antes de declararse á favor de los irlandeses, es necesario probar á los ingleses que los católicos de Irlanda estan resueltos á no abandonar sus derechos.

El *Correo* del lunes, que hemos recibido esta mañana, manda imperiosamente al pueblo „que averigüe si el gobierno irlandés ha recibido órdenes del Príncipe relativas á la providencia que se adoptó últimamente." Sea así enhorabuena: en tal caso el Príncipe no hace otra cosa que permitir que los súbditos de su padre se vean en la mayor desesperacion para tener ellos ocasion de probarles que quieren ansiosamente lo que solicitan. A la verdad 4 millones de irlandeses, reducidos al últi-

mo extremo, presentan un aspecto formidabile á la nacion inglesa, que en este momento de crisis es lo que debe ser, el pueblo mas pensador del mundo.

¿Quáles serán pues las consecuencias del estado de agitacion en que está hoy la Irlanda? El descontento de este pueblo ¿no llamará la atencion del enemigo, y no convidará al gefe de los franceses á transportar á aquel país el teatro de la guerra?

Un ministro de Inglaterra puede decir: „Veo que se intentará ciertamente una invasion ó en Inglaterra ó en Irlanda; y como quiero mas á los ingleses que á los irlandeses, ó por mejor decir, me compadezco mas de los primeros que de los segundos, trataré de echar el peligro á otro país, pues no está en mi mano mas que la eleccion de los males. Sea la Irlanda el teatro de la guerra, ya que no se puede impedir la invasion." Este sería regularmente el soliloquio de un ingles. Pero el propietario protestante, que lee y considera atentamente las escrituras de sus tierras, ¿sufrirá que un ministro ingles ó el agente de un ministro haga el ensayo de dexar que los propietarios irlandeses defiendan sus propiedades solamente con el auxilio de algunos regimientos de milicia ingleses, mientras que sus vecinos los católicos son insultados, vexados y privados del derecho que tienen de implorar por medio de peticiones una libertad completa, y de pedir pacíficamente que se les haga justicia? No. Los protestantes pues que tienen propiedades, y las aprecian, levántense, y pidan altamente el castigo del hombre que ha puesto en peligro la tranquilidad del país. Mas es inútil esperar que se haga justicia: las diferentes facciones que se insultan recíprocamente estan unidas y enlazadas por matrimonios, y no es la justicia lo que buscan, sino que lo único á que aspiran es á saquear su país.

Junta del condado de la Reina.

Este condado, del que es representante en el parlamento Mr. W.^m W. Pole, secretario de Estado de Irlanda, que posee en él todas sus haciendas, donde debe suponerse que tiene también grande influxo, y donde se han empleado todas las amenazas y todos los artificios imaginables para intimidar y subyugar á los católicos, tuvo el jueves último una junta mas numerosa y respetable que nunca, y en ella fueron adoptadas varias resoluciones semejantes á las que se han tomado en el condado de Tipperari.

Junta del condado de Limerick.

El viénes último se reunió en la casa de comercio de Limerick una asamblea muy numerosa y respetable de católicos, presidida por Mr. Juan Howlei, el jóven; y en ella se tomaron varias resoluciones, con el objeto de formar una representacion acerca de los agravios é injurias hechas á los católicos. El abogado Mr. Barri, Mr. Miguel Artur y Juan Howlei extenderán la representacion, y deberán obrar de acuerdo con la junta general de los católicos de Irlanda. La asamblea aprobó la conducta que observó el 31 de julio el lord Fingall y los demas miembros, como tambien los sentimientos expresados por Mr. Lidwell, y se votaron acciones de gracias á los abogados Ogorman y Oconnell por el zelo que han manifestado en favor de la emancipacion de los católicos.

Concluida la asamblea, diéron los católicos ro-

manos de la ciudad un espléndido banquete á los abogados Oconnell y Ogorman y á otros varios miembros distinguidos de su comunión. Despues de haber brindado por la salud del Rei y del Príncipe regente, se brindó por la del abogado Oconnell, por la junta católica, y por otras varias personas. Mr. Oconnell manifestó su agradecimiento en un discurso muy elocuente.

El presidente propuso despues que se brindase por la salud del abogado Ogorman, y de la barra católica de Irlanda. Este brindis fue aplaudido por largo tiempo y con el mayor entusiasmo; y Mr. Ogorman dió tambien las gracias á los convidados en un discurso interesante, en el que trazó sucintamente la historia de la causa católica desde la pérfida violacion de los artículos de Limerick hasta la época presente.

Mrs. Howlel, Artur y otros varios hablaron con una elocuencia y una libertad dignas de la causa que han abrazado, y cuyo buen éxito es tan interesante para la felicidad de la Irlanda y para la seguridad del imperio. Nosotros no podemos menos de mirar con satisfaccion la conducta tan firme como moderada y constitucional de nuestros compatriotas los católicos en un momento tan crítico y decisivo, y estamos bien seguros que continuarán del mismo modo hasta conseguir su fin, sin ceder á Mr. Pole, ni entrar en ninguna composicion ni cabala.

REINO DE ITALIA.

Milan 15 de agosto.

S. A. I. el Príncipe virei fue ayer mañana á Pavía, donde pasó revista á muchos regimientos, y quedó muy satisfecho de las maniobras que executaron. Despues pasó S. A. á visitar la escuela militar, la universidad y los hospitales, y en todos estos establecimientos manifestó su satisfaccion á los directores por el buen gobierno que en ellos se observa.

S. A. recibió despues en su palacio á todas las autoridades de la ciudad. Pidió que le presentasen á Mr. Albenjo de Belgiojoso, anciano octogenario, y cabeza de una de las familias mas antiguas del país. Mr. Belgiojoso, que tiene 86 años, y está ciego, vió con la mayor sensibilidad el interés que habia tenido la dicha de inspirar á S. A., y tuvo el honor de comer aquel día á su mesa.

IMPERIO FRANCÉS.

Paris 27 de agosto.

NOTICIAS DE OFICIO DE LOS EJERCITOS DE ESPAÑA.

CATALUNA.

El día 8 de agosto desertó un edecan de Martinez, comandante de Figueras, y declaró que la guarnicion se hallaba en la mas horrible privacion y falta de lo necesario, y reducida á una racion de algunas onzas de pan y un poco de agua; y que no teniendo esperanza ninguna de socorro, estaba resuelta por un acto de desesperacion á abrirse paso á bayonetazos. Pero la plaza estaba rodeada por una línea formidable de circunvalacion sobre un terreno de mas de 40 toesas, compuesta de una cadena de reductos cerrados, que se comunicaban unos con otros por medio de atrinchamientos, y cubiertos con una fila doble de talas

de árboles. Las tropas del bloqueo habian redoblado su vigilancia hacia ya algunas noches; los generales pasaban estas en las líneas, y el duque de Tarento habia tomado las medidas necesarias para privar al enemigo de todos los recursos capaces de evitar la suerte que le esperaba. Martinez, despues de haber apurado sus víveres y sus municiones, intentó en la noche del 16 forzar las líneas al frente de toda su guarnicion, y llegaba ya cerca de la primera tala de árboles, quando rompió un fuego terrible sobre su columna, le mató 400 hombres, y le obligó á retirarse á la plaza. En la mañana del 19 se ha rendido á discrecion, pidiendo solamente la vida. La guarnicion ha desfilado sin armas por el glacis, y se componia aun de 3500 hombres, y cerca de 350 oficiales, entre ellos un mariscal de campo, muchos brigadieres y 80 oficiales superiores: estas tropas han llegado á Perpignan en los días 21 y 22. Dos mil hombres han perecido en Figueras por el fuego ó por las enfermedades en los quatro meses que ha durado el bloqueo. Como la plaza no ha sido atacada, y todas las obras se limitaban á un bloqueo riguroso, ha quedado intacta esta importante fortaleza. No se puede alabar bastantemente la actividad y la perseverancia de las tropas del bloqueo: la artillería y los ingenieros han competido en zelo para la construccion de estas obras inmensas.

Carta del duque de Tarento al Excmo. señor ministro de la Guerra.

En el campo delante de Figueras á 17 de agosto de 1811.

Señor duque:

„Tengo el honor de informar á V. E. que la parte robusta de la guarnicion de Figueras, hasta el número de 3500 hombres, ha intentado inutilmente escaparse esta noche.

„La salida general fue hacia el frente de la llanura; pero habiéndola señalado el fuego de nuestras avanzadas, fue recibida con una descarga de fusilería tan viva, acompañada de los gritos de *viva el Emperador*, y con un fuego tan terrible de metralla y de granadas, que se vió obligada á retirarse precipitadamente y en desorden hasta dentro de la plaza. Luego que ha amanecido se ha descubierto el campo sembrado de sus cadáveres, de sus heridos y de sus despojos.

„Segun declaran muchos oficiales superiores, que han sido recogidos esta mañana, el enemigo ha tenido un gran número de heridos; ni un solo hombre suyo ha podido pasar la primera línea de talas de árboles, y aun le quedaban que vencer otros obstáculos antes de llegar hasta nuestras bayonetas.

„Los españoles han empleado 2 días en romper y destruir lo que no podian llevarse ó quemarlo; hasta los hornos los han hecho pedazos. Se les habia dado doble racion de aguardiente y la de 3 días de pan. Esta es la relacion que me ha enviado esta mañana S. E. el coronel general, pidiéndome que le autorizase para aprovecharse de la turbacion y del terror que ha inspirado en los españoles el recibimiento que han tenido, á fin de intimarles que se rindan á discrecion, so pena de ser pasados por las armas. Aunque cuento poco con el buen éxito de esta intimacion, que aceleraría algunos días la rendicion de la plaza, sin embargo le he autorizado para ello.

„Los miqueletes atacaron ayer mis avanzadas de Liers; he mandado hacer una batida general, y todos ellos se han dispersado. Sin duda que 700 á 800 de ellos intentaban favorecer la evacuacion del castiilo.

„Segun todas las apariencias está muy próxima la rendicion de esta plaza.

„Recibid, señor duque, la seguridad y ratificacion de mi respeto. = Firmado = El mariscal duque de Tarento, Macdonald.”

En el campo delante de Figueras á 19 de agosto de 1811.

Señor duque:

„Tengo la satisfacción de informar á V. E. que el valor y la perseverancia del ejército de S. M. en Cataluña han triunfado de la perfidia de los traidores que entregaron al enemigo el castillo de Figueras, los cuales están ya presos: la plaza ha sido reconquistada hoy, y está en poder de las tropas de S. M.

„La guarnición española, que había intentado escapar en la noche del 16, y sufrió una pérdida de 400 hombres, se ha visto precisada á rendirse á discreción, *pidiendo solamente la vida.*

„Esta mañana ha salido sin armas del castillo en número de 3500 hombres y cerca de 350 oficiales, entre ellos el mariscal de campo Martínez, muchos brigadieres generales, 80 oficiales superiores &c., y ha marchado en tres columnas á Perpiñan, adonde llegará en los días 21 y 22.

„La guarnición ha perdido durante el bloqueo mas de 29 hombres por el fuego ó por las enfermedades: quedan en el hospital 1500 enfermos, y 200 hombres no combatientes, á los cuales se dará libertad.

„El castillo ha disparado mas de 609 cañonazos, y la guarnición dos millones de fusilazos, que han causado en nuestras tropas poca pérdida.

„El ejército de S. M. ha sufrido con una constancia verdaderamente exemplar los trabajos, las fatigas y las intemperies del clima durante 4 meses y 9 días de bloqueo, y desde el 24 de julio ha pasado sobre las armas 22 noches seguidas.

„Los trabajos de las líneas de contravalacion y circunvalacion son inmensos; S. M. podrá juzgar de esto si se digna pasar la vista por el plano que remito á V. E.

„Los ingenieros han dirigido en gran parte estos trabajos con un zelo y actividad constantes.

„La arma de artillería ha sido, como en todas partes, excelente: la manda el general de division Tamil, y el general Nourri ha levantado y dirigido todas las baterías, de las cuales algunas habían sido construidas á distancia de menos de 300 toesas de la fortaleza.

„Los reductos del 37.º de línea, 8.º de infantería ligera, 16.º y 67.º de línea, 32.º de infantería ligera, 11.º, 81.º, 60.º y 93.º, los de la gendarmería imperial y de los westfalianos, han recibido el nombre de los cuerpos que han trabajado en ellos de continuo. Los primeros están á distancia de tiro de fusil del camino cubierto; tambien han trabajado mucho en estas obras los regimientos 3.º y 23.º de infantería ligera.

„Estos cuerpos, mandados por los generales Quessel, Clement, Palmarole, Plasonne y Lefebvre, los ayudantes comandantes Vigier y Beurmann, y los coroneles Lamarque, y Petit formaban la línea del bloqueo, ó la reforzaban todas las noches. El escuadron del 20.º y el 29.º de cazadores, el escuadron del 24.º de dragones y los lanceros gendarmas estaban tambien en parte siempre á caballo.

„Finalmente, una reserva de tropas escogidas, compuesta de la gendarmería de á pie y de destacamentos de diferentes cuerpos, mandados por turno por los generales Favier, Nourri y Prost, por el ayudante comandante Nivet, por los gefes de estado mayor Ferrazi, Guibourg, y por mi edecan el gefe de escuadron Seguin, estaba destinada para sostener todos los puntos que fuesen amenazados.

„S. E. el coronel general acudia á todas partes, y ha manifestado suma actividad: en general todo el mundo ha cumplido perfectamente su deber. Yo tengo la satisfacción de hacer justicia al ejército, con la esperanza de que el Emperador se dignará mirar á estos va-

lientes con benevolencia, y suplico á V. E. haga presente á S. M. que su ejército de Cataluña nada ha tenido que ver en el acaecimiento que ha dado lugar á que se reuna al pie de las murallas de esta plaza.

„Acabo de hacer que sea enarbolada la bandera imperial en las murallas del castillo, y se la está saludando con 100 cañonazos: los navíos ingleses, que andan bordeando por la costa, y las reuniones de insurgentes de Olot, oirán esta salva, que les anunciará la rendición de Figueras y el fin de la guerra en esta parte de la Cataluña.

„Recibid, señor duque, la nueva ratificación de mis respetos. = El mariscal duque de Tarento, Macdonald.

P. D. El gefe de batallon Schneider, edecan de V. E., y portador de estos pliegos, ha participado de las fatigas de las tropas, pasando todas las noches en las trincheras: ha visto el castillo y los prisioneros, y podrá dar á V. E. todas las noticias que creyere convenientes.

Traducción de la carta escrita por el general D. Juan Antonio Martínez, comandante del castillo de San Fernando de Figueras, á la junta principal del principado de Cataluña á 19 de agosto de 1811.

Excmo. señor:

„Después de haber sufrido quatro meses de un bloqueo el mas obstinado, sin haber recibido ningun socorro por parte del ejército, me he visto obligado á entregar el castillo de S. Fernando de Figueras por la falta total de subsistencias. He empleado hasta los últimos recursos, habiendonos comido desde los caballos hasta los insectos mas inmundos. En la noche del 16 intenté una salida á la bayoneta con la guarnición; y á pesar de los obstáculos que me oponia la línea de circunvalacion, llegué yo mismo hasta las talas de árboles, que impedían el paso, el qual no pudo verificarse por la demasiada fuerza de esta línea impenetrable. Últimamente hoy me he rendido prisionero de guerra con la guarnición, la qual ha sido tratada por los franceses con la generosidad que es característica de esta nacion. = Firmado = Juan Antonio Martínez.

„Pont-de-Moulin 19 de agosto de 1811.”
A S. E. la junta principal del principado de Cataluña.

PLAZA DE MADRID. BOLSA.

DIA 18 DE SEPTIEMBRE DE 1811.

Curso de los cambios.

	30 ds.	60 ds.	90 ds.
Paris..... efectivo	—	154	—

Efectos públicos.

Vales reales.....	95½
Cédulas hipotecarias.....	95½
Certificaciones del tesoro público.....	80½
Oro español contra plata.....	12½

TEATROS.

En el del Príncipe, á las siete de la noche, se presentará por la compañía española la comedia de Castizares en tres actos titulada Por acrisolar su honor competidor padre é hijo, y el fin de fiesta el Mal de la niña. Actores en la comedia. Señoras María García, Rosario García, Torres y Baus. Señores Ponce, Infantes, Caprara, AVECILLA, Suarez, Contador y Justo Mas.

En el de la Cruz, á las cinco de la tarde, se executará la comedia en dos actos titulada el Amante generoso; seguirá una tonadilla, y se finalizará con un divertido sainete.